

# Recorrido por el Casco Céntrico de *Madariaga*

Nuestro patrimonio refleja la identidad, el sentir de sus habitantes y la historia de la ciudad. Este recorrido nos permite conocer los principales puntos de interés del casco céntrico y las construcciones que nos remontan a los primeros años. Iniciamos el recorrido en la histórica Estación de Tren.



## **ESTACIÓN DE TREN** - Rivadavia 1086.

Esta pintoresca edificación de arquitectura inglesa es “Monumento Histórico y Patrimonio de la Cultura e Historia Madariaguense”, Ord. Municipal 857/96. Fue inaugurada el 7 de noviembre de 1907 con la llegada del primer tren del ramal Guido-Juancho del Ferrocarril del Sud. Un mes después, el 8 de diciembre, llegó un segundo tren y se realizó el primer remate de tierras que da origen al “Pueblo y Colonia del Divisadero”, este hecho se toma como fecha de fundación de nuestro pueblo. En el año 2008 se puso en valor el edificio refuncionalizándolo como sede de la Dirección de Turismo Municipal, hasta diciembre 2023.

En el área de la estación podemos apreciar los viejos galpones, el tanque de agua de base circular ladrillera con arcos en relieve y el Carrillón de Rieles, monumento sonoro en homenaje al ferrocarril, sus hombres y al pueblo nacido en sus orillas. Sobre la calle Alem, a unos metros de la estación, nos encontramos con el Tala del Embarcadero ejemplar que fuera sombra y abrigo a los arrieros que traían las tropas para embarcar en el tren. Declarado “Árbol Histórico” en el año 1993, Ord. Mun. 651/93.

Les proponemos continuar el recorrido por calle Rivadavia hasta llegar a la intersección con la tradicional calle Avellaneda para desde este punto continuar transitando por la misma.



## **CALLE AVELLANEDA**

Se llamaba La Unión, era el eje principal del pueblo, donde se instalaron los primeros negocios y se desarrollaban las principales actividades pueblerinas. Hoy continúa siendo la calle céntrica de la ciudad y la principal arteria comercial.

Durante el recorrido por la calle Avellaneda le proponemos descubrir el patrimonio arquitectónico de la ciudad a través de placas que identifican algunas de las construcciones más emblemáticas de esta arteria, y de imágenes que nos remontan a los primeros años, colocadas en algunas de las esquinas, desde la misma perspectiva que se tomó la foto hace más de 90 años.

Merece la pena detenernos a observar a mitad de cuadra entre Belgrano y Mitre, sobre la derecha, uno de los más lindos edificios de nuestra ciudad, la sede de la Sociedad Española de Socorros Mutuos. Construido en el año 1918, fue uno de los más importantes de la época con 650 mt.2 y planta alta.

En la actualidad la comisión trabaja para su puesta en valor. Lo invitamos a apreciar los detalles decorativos de esta imponente fachada.



Calle La Unión desde Mitre hacia Belgrano

Al llegar a calle Mitre doblamos a la izquierda y continuamos unos metros hacia el Palacio Municipal y la Plaza Gral. Madariaga.

3

## MUNICIPALIDAD Y PLAZA GRAL. MADARIAGA

Sobre la calle Yrigoyen, antes de llegar a la entrada del edificio municipal, nos detenemos para apreciar el busto de *Argentino Luna* gran cantor, poeta e intérprete de la música surera. Inspirado por temas sociales, sus propias vivencias y las de su familia de campo este cantor testimonial nació el 21 de Junio de 1941 en este Pago Gaucho y falleció el 19 de Marzo del 2011 en Capital Federal. Detrás del monumento a Argentino Luna observamos El Tala centenario ejemplar que ha acompañado a Madariaga desde los orígenes, y es la foto obligada para todos los que dan el Sí, en el Registro Civil.



Avanzamos unos metros hacia el centro de la cuadra para llegar al *Palacio Municipal*, construido en el año 1912 con la colaboración de un grupo de familias pioneras y ampliado en 1939 tomando las características actuales. En su frente se destaca el Escudo Municipal realizado en 1939 por el escultor Leguizamón Pondal, las flechas simbolizan el pasado indígena del territorio y la antorcha la luz del progreso.

Un dato curioso, que llama la atención a nuestros visitantes, es la presencia de dos plazas principales, esto es así porque en los inicios del pueblo la planta urbana tenía dos secciones, Zubiaurre y Madariaga, por lo que también se planificaron dos plazas "Tuyú", hoy San Martín y la *Plaza Gral. Madariaga* donde estamos situados. Esta plaza lleva su nombre porque aquí fue emplazado

el monumento al Gral. Juan Madariaga, militar correntino que prestó señalados servicios a la República y que desde el año 1910, en su homenaje, nuestro pueblo y partido adoptaron su nombre. Una mención especial amerita el busto a Eva Duarte de Perón que se haya en el interior de la plaza. En su entorno se encuentran otros edificios importantes como el Correo, la Escuela N° 2 "Tuyú" de 1924 y la Terminal de Ómnibus "Benjamín Zubiaurre".

En la intersección de las calles Yrigoyen y Belgrano, se encuentra el monumento a Benjamín Zubiaurre fundador de nuestro pueblo, antiguo dueño de la estancia La Esperanza. Lo rodean columnas que se colocan cada diez años, los 8 diciembre, recordando el Aniversario de la fundación de nuestro pueblo y partido.

Le proponemos continuar el recorrido por calle Belgrano para llegar a la Plaza San Martín. Al cabo de tres cuadras llegamos a la *Avenida San Martín*, uno de los ejes principales de nuestra ciudad conocida popularmente como la Avenida de los Cabezones porque en cada una de sus esquinas se encuentran los bustos que dan nombres a las calles que la atraviesan, en esta intersección podemos observar el busto de Belgrano. En total son 6, hacia la derecha Sarmiento, Moreno y Rivadavia; y a la izquierda Mitre, Alberti y Saavedra.



Si nos desviamos del recorrido una cuadra a la derecha, llegamos a "*El Reloj*", punto de referencia de la ciudad, emplazado en Av. San Martín y Sarmiento, donado en 1957 por los residentes madariaguenses en Bs. As para el Cincuentenario de la fundación del Pueblo. El mismo adopta la forma de un reloj de arena que en cada una de sus caras simboliza el tiempo pasado, presente y futuro. Situados nuevamente en la calle Belgrano transitamos tres cuadras para llegar a la Plaza San Martín.

4

## PLAZA Gral. SAN MARTÍN Y TEMPLO PARROQUIAL “Sagrado Corazón de Jesús”



Nos encontramos en la antigua Plaza “Tuyú”, hoy *Plaza San Martín*, lleva su nombre porque aquí fue emplazado el monumento al Gral. San Martín con motivo del centenario de su fallecimiento. En sus inicios estaba rodeada de zanjas, desagües pluviales y todo su perímetro alambrado con molinetes de madera en sus entradas. En su entorno se encuentran importantes edificios como la Escuela N° 1, el Salón Parroquial, la Iglesia, el Instituto Terciario N° 59 y el Instituto “San José”. Se destaca frente a la plaza el *Templo*

*Parroquial “Sagrado Corazón de Jesús”* cuya piedra fundamental fue colocada el 27 de Febrero de 1909, en terrenos donados por el matrimonio Madariaga-Anchorena quienes además aportaron los fondos para la construcción del edificio, sus restos descansan en el interior. En el año 1911, fue bendecida la nave central, y en 1923 se inauguraron las naves laterales. Aquí se venera a nuestro Patrono el “Sagrado Corazón de Jesús”. Para finalizar este recorrido les proponemos llegar al *Parque Juan Anchorena*, con acceso por calle Martínez Ituño y Mitre.

5

## PARQUE ANCHORENA Mitre y G. M. Ituño

Este espacio verde de la ciudad fue donado por Josefa Anchorena de Madariaga y su esposo el Dr. Carlos Madariaga, para la recreación, práctica de deportes y el disfrute de juegos infantiles. Antiguamente se lo llamaba Barrio de las 14 Provincias. Fue especialmente arbolado con ejemplares muy selectos y hasta exóticos como sus palmeras que fueron introducidas en la zona por el paisajista francés Carlos Thays.



El parque es el escenario natural para la escenificación de la Pasión según San Juan en Semana Santa y la ceremonia de inicio de la Fiesta Nacional del Gaucho. Se destaca la Plaza de la Salud, con diferentes aparatos de gimnasia que permiten brindar un servicio público de bienestar y salud para todas las edades. El sector de Juegos para Niños posee un pórtico integrador con hamacas especiales para chicos con capacidades diferentes.

### ADEMÁS *¡No dejes de visitar!*

#### A. Museo Histórico del Tuyú

G. Martínez Guerrero 1649.  
Tel. (02267)55-5501.  
Lunes Cerrado.  
Entrada libre y Gratuita

#### B. Museo Tuyú Mapu

G. Martínez Guerrero y 25 de Mayo.  
Tel. (02267)55-0351.  
Miércoles Cerrado.  
Entrada libre y Gratuita

#### C. Museo Latén K'Aike

Av. Buenos Aires 315  
Tel. (02267)55-3277.  
Abierto todos los días.  
Entrada libre y Gratuita

#### D. Espacio de Arte

##### Taller del sol

Con cita previa.  
Tel. (02267)1567-6701.  
Entrada libre y Gratuita

#### E. Paseo del Bicentenario

Av. Buenos Aires y Av. Catamarca. El parque cuenta con espacios diferenciados para disfrutar del aire libre.

#### F. Espacio de Arte

##### Galería Los Fresnos

Con cita previa.  
Tel. (02267)1567-5902.  
Entrada libre y Gratuita

# Plano del Área Céntrica

CARTELERÍA HISTÓRICA |



Como llegar?



**Dirección de Turismo**  
**Información Turística**  
 Illia y Pellegrini  
 ☎ 2267-415197

Escaneá el código QR para acceder a toda la información turística a través de nuestra página web.  
[www.turismo.madariaga.gob.ar](http://www.turismo.madariaga.gob.ar)



Página web



MUNICIPALIDAD  
**Gral. Juan Madariaga**

MADARIAGA  
 El Pago Gaacho